
 

 

 

Rapport d’activités 2019-20 de l’Association du Quartier d’Alt 
 

Préambule 

En raison de la pandémie de COVID-19 et des mesures de distanciation édictées par la 

Confédération et le Canton de Fribourg, l’assemblée générale programmée pour le vendredi 

24 avril 2020 a dû être annulée.  

Le comité, en réunion Skype du 31 mars 2020, a décidé d’organiser une assemblée générale 

par écrit, conformément aux possibilités offertes aux associations et transmises par le biais du 

RéseauBénévolatNetzwerk, dont l’Association du Quartier d’Alt fait partie.  

Rapport d’activités 2019-20  

A l’AG 2019, nous avons accueilli au sein du comité deux nouveaux membres, Christopher 
Cleary et Ian Losa.  
Nous avons étudié ensemble les diverses tâches à accomplir, les projets à faire mûrir, et 
chacun·e a pu trouver sa place en fonction de ses goûts et compétences.  

Dans sa nouvelle configuration, le comité a œuvré comme d’habitude à la vie de l’association 
et à la coordination du bien-vivre dans le quartier en se répartissant à l’interne des tâches très 
variées :  

- divers travaux administratifs ;  

- coordination des tâches suivantes avec des personnes et des groupes divers : 

o Journal Mon Quartier ;  

o site WEB et réseaux sociaux ;  

o gestion des salles et des locations ;  

o comptabilité et trésorerie ;  

o la Cellule ;  

o diverses animations ;  

- collaboration avec de nombreux partenaires, que ce soit pour l’entretien et le partage de 

l’arsen’alt ou l’animation du quartier : par ex. Service des Bâtiments, Festival du Belluard, 

Open Air Cinéma, etc. ;  

- liens avec les autorités, les TPF, les écoles, la Commission de la mobilité, etc.  

En détails 

Administration 
Les tâches à accomplir sont riches et variées, beaucoup dépendent des animations 
programmées, et de l’entretien de l’arsen’alt.  
 
Par exemple, la gestion des membres incombe aux co-présidentes. Une lettre de bienvenue 
est envoyée et les coordonnées de la nouvelle personne ou de la nouvelle famille sont 
enregistrées dans le fichier des membres et dans la mailing-list de l’Infolettre. 
Il y a parfois aussi des démissions et déménagements qu’il faut également notifier.  
 
Pour l’AG 2020, ce sont 291 enveloppes qui sont parties par la Poste. On peut 
raisonnablement en déduire que l’AQA compte environ 350 à 400 membres, car de 
nombreuses adresses valent pour 1 couple voire une famille ! 

Pour chaque animation qui se passe en extérieur, il faut demander une autorisation à la Police 
locale et/ou à la Préfecture, et parfois il faut commander du matériel à la Commune (tables, 
bancs, barrières, etc.). Ces tâches sont réparties au sein du comité en fonction des 
disponibilités.  
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Il s’agit aussi de gérer la communication avec les Infolettres, le site web, les panneaux 
d’affichage, les courriers, etc.  

 

Journal Mon quartier  
Nelly Plaschy-Gay et Chloé Tornay ont présidé à l’édition de leurs deux derniers numéros du 
journal : celui de l’automne 2019 et celui du printemps 2020. Elles se souviendront toujours de 
cette dernière édition, avec tous les changements qui ont dû être faits dans l’urgence de la 
pandémie !  
Le journal, néanmoins imprimé dans les temps, a été distribué juste au début du semi-
confinement par une équipe de remplacement, vu que l’équipe de base comprend 1 infirmière 
et 2 personnes à risque ! Ce sont donc Valérie Gerbex, son ami Pierre-Georges Wandeler, 
Christopher Cleary et Elisabeth Longchamp Schneider qui ont parcouru les rues et garni les 
boîtes aux lettres de cette édition de printemps.  

L’appel publié dans le journal d’automne 2019 a porté des fruits et une nouvelle équipe 
éditoriale a été trouvée. Merci à Valérie Gerbex et Chiara Mombelli pour leur enthousiasme et 
leur disponibilité : elles seront à pied d’œuvre (et accompagnées par les sortantes) pour la 
publication de l’édition de l’automne 2020. Merci aussi à Camila Gross qui s’est présentée 
pour la relecture. Christa Mutter restant disponible pour la traduction allemande. Merci à elle 
aussi !  

 
Site WEB 
Chloé Tornay et Elisabeth Longchamp Schneider ont sélectionné de nouvelles photos, Guy 
Tornay les a préparées et Jacques Monnard les a mises en ligne : le site WEB présente 
désormais un visage plus actuel du quartier et de ses animations.  

Un onglet « Givebox » avait déjà été ajouté début 2019.  

 

Gestion des salles et des locations 
Après 1 année bien remplie de mails et de nombreux échanges, Richard Kuster a souhaité 
remettre son mandat au moment de l’AG.  
Les remerciements pour le travail accompli se concrétiseront plus tard, en attendant les voici 
mémorisés ici par écrit pour la postérité : MERCI RICHARD !!!  

Le comité a approché un habitant de longue date du quartier : Gérard Premand, qui a accepté 
ce mandat avec une spontanéité qui fait plaisir ! 

Depuis 10 ans, c’est Fatou Sawadogo qui est la fidèle gardienne de la propreté des lieux. 
Nous gérons également avec la maison Honegger le nettoyage, 3x l’an, des grandes portes 
vitrées.  

En 2019, le parquet a été poncé et huilé, les murs repeints et des panneaux anti-bruit posés le 
long des murs.  

Des tables hautes solides, bien utiles pour les apéros, ont été achetées pour remplacer celles 
qui étaient en fin de vie.  
 

Comptabilité et trésorerie 
La décision de faire de la gestion des comptes un mandat externe confirme son bien-fondé. 
Laetitia Albinati gère cela de main experte tout en participant régulièrement et avec un plaisir 
non dissimulé aux séances du comité. Martine Neubert-Pugin gère de son côté les différents 
décomptes, le cash et l’établissement des ordres de paiement, validés tour à tour par l’une 
des co-présidentes.  
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La Cellule 
Ce temps de rencontre pour les ados du quartier et leurs potes a perdu de son intérêt pour les 
jeunes concernés, ceci après Noël. La Cellule a vécu, elle ne demande qu’à revivre… selon 
les besoins des jeunes et la dispo d’adultes pour encadrer ce moment.  
Merci à Geneviève Charrière Ludwig (initiatrice) et à Adrienne Fucci, à Raphaël Marguet et à 
Eric Mottas qui tous les 4 l’ont fait vivre pendant 10 ans ! 

La Cellule peut renaître à tout moment sous l’impulsion d’adultes motivés à donner aux plus 
jeunes un cadre sécurisé pour leurs premières sorties, une fois finie leur scolarité primaire.   

 

Animations régulières et ponctuelles 
Les soirées ciném’alt sont animées par Geneviève Charrière Ludwig et Sandra Galli. Elles 
collaborent avec diverses autres personnes pour la partie culinaire des soirées, toujours en 
lien avec la thématique des films choisis. Un ciné-club de luxe !  

Le pique-nique de la Zone de rencontre, sans doute trop proche de la Fête du quartier en 
2019, a réuni moins de monde qu’en 2018, mais était tout aussi sympa.  

La Saint-Nicolas a été coordonnée en 2019 par Alicia Rolle et une équipe autour d’elle, merci 
beaucoup ! 

Le Carnaval 2020 a été une belle réussite, essentiellement grâce à l’engagement de Josée 
Cattin Kuster et à un coup de pouce de démarrage du Rababou donné par quelques 
professeurs des Maxi Beaux Arts dans le cadre de partenariat solidaire (prêt des salles en 
échange d’une animation/d’un service pour le quartier).  

Les méchants qui avaient enfermé les musiciens de Brême ont brûlé dans une maison qui 
n’était pas sans rappeler notre planète, dont le climat et l’état étaient au cœur des 
préoccupations des enfants dans leur procès au Rababou.  
Clin d’œil au réchauffement climatique : ce sont des musiciens mexicains qui ont répondu 
musicalement au soleil et à l’absence de neige de ce Carnav’Alt 2020 !  

La Fête du quartier est une grosse machine dont le comité est le moteur et sa préparation 
demande au moins 2 à 3 réunions. Celle du 7 septembre 2019 a commencé dans le stress de 
la recherche des nombreuses pièces du barAqa. Déplacé à BlueFactory pendant le Festival 
du Belluard, il n’était pas revenu au complet ! La créativité et la réactivité des monteuses et 
monteurs présents a permis de surmonter cet obstacle. L’après-midi a été égayé par une 
initiation au Lindy Hop grâce à Zorana Sokolovska et Gilles Chérix. Les amateur·ice·s de 
saucisses maison se sont à nouveau pourléché les babines des spécialités maisons 
concoctées par Pius Odermatt, Richard Kuster, Gianluca Vietti et Lambert Guigma !  

Le Groupe Tricot se réunit environ 8x par année à l’arsen’alt. Quelques-unes de ses 
membres ont participé au Marché de Noël organisé fin novembre par Valéry Baeriswyl Sudan.  

En quelques années, Valéry a su faire de son Marché de Noël une tradition incontournable et 
une action de solidarité puisque le bénéfice est versé chaque année à une œuvre ou 
association. En 2019, c’est l’association ParMi qui a reçu un don d’environ CHF 400. -   

L’atelier vélo accueille toujours les nombreux·ses adeptes de la petite reine.  

Le Groupe Barbapap’Alt, sous l’égide du capitaine Alain Cornali, a, hulahup babatruc, résisté 
à un mémorable orage qui a écourté la Fête des 12H de l’Auge mais pas l’enthousiasme des 
cyclistes qui comptent bien exporter en Basse-Ville, en 2021 (puisqu’on sait que l’édition 2020 
n’aura pas lieu), leur Positive Alt’titude.  

Les Fenêtres de l’Avent, gérées par Marinette Badoud, continuent à faire du mois de 
décembre celui des rencontres conviviales. Les soirées de l’Avent sont régulièrement 
fréquentées par des personnes nouvellement arrivées dans le quartier. Le Comité a ouvert sa 
fenêtre au Foyer de l’arsen’alt le 12 décembre 2019.  
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En 2019, les visites guidées au Musée d’Art et d’Histoire coordonnées par Nelly Plaschy-
Gay, ont permis de découvrir en juin 19 l’exposition « Mémoires vives » et en janvier 20 
« Fribourg, les années 1300 ».  

L’équipe de la Give Box avec Lucien Tétard, gère les vagues d’occupation de ce lieu 
d’échange, avec parfois un temps de retard (nouvelles recrues de gestion bienvenues !).  

Le Jardin au Chardon sous la houlette de Nadine Ladessus et Cédric Jeanneret a pu 
s’agrandir un peu, tandis que l’équipe du Compost emmenée par Richard Kuster cherche de 
nouvelles forces mais a réussi à vendre en deux heures chrono son compost apprécié !   

Les rencontres Danses et brunch coordonnées par Geneviève Charrière Ludwig, réunissent 
avec bonheur au moins trois générations !  

Pardon à toutes celles et tous ceux qui pourraient être oublié·e·s : notre quartier est riche 
d’activités diverses et variées qui sont coordonnées par au minimum une personne ! 

 

L’Association du quartier d’Alt travaille aussi avec de nombreux partenaires :  

- le Service des bâtiments pour l’entretien de l’arsen’alt. Il y a toujours des réparations à 

programmer, de l’entretien à agender. En été 2019, les parquets ont été poncés, la 

peinture refaite et des panneaux phoniques posés.   

- la Fête de la danse organise depuis bien des années les cours du dimanche matin dans 

l’arsen’alt et la Fête de la musique a installé dans le quartier la scène des patoisants.  

- la librairie La Bulle organise régulièrement des week-ends jeux dans nos locaux. Celui 

des 16-17 novembre a permis à la Cellule et au Jardin au Chardon de tenir le bar et 

d’engranger quelques bénéfices pour une sortie et des achats de plantons !  

- Festival du Belluard. Martin Schick a fait la part belle aux préoccupations du quartier lors 

de son spectacle, et nous a temporairement doté de l’arrêt de bus que beaucoup attendent 

depuis longtemps dans le quartier !  

- L’Open Air Cinema a fêté en été 2019 un anniversaire pour lequel il a invité les habitant-

e-s du quartier. C’était le 20 juillet, il y avait donc peu de monde du quartier à cet 

évènement.   

- Le café du Marcello a changé de tenanciers. Le comité a offert un cadeau-souvenir au 

couple Schumacher et bu un verre à leur santé lors de leur dernier jour, le 20 juillet. 

- L’Association des artisan-e-s de Fribourg anime toujours un marché de Noël très couru, et 

a innové en utilisant la forteresse du Belluard, cadre féérique pour ce marché !   

- Divers échanges et rencontres avec le Service de l’édilité et la Police locale ont conduit 

à une décision qui a été communiquée dans le Journal : l’installation de potelets et de 

bacs de jardinage pour modérer le parcage sauvage sur la Zone de rencontre était 

programmée pour la mi-mars mais le COVID-19 a tout ralenti. Les travaux ont commencé 

le 6 mai dernier. Le Jardin anglais doit être rafraîchi, tout comme la piste de pétanque, tout 

prochainement.  

L’Association est également représentée  

- au sein de la Commission de la mobilité douce. C’est le service de la Police locale et de 

la Mobilité qui organise deux réunions annuelles d’information et de consultation sur les 

nouveaux projets et projets en cours. Y sont représentés différents groupements tels 

qu’associations de quartier, personnes à mobilité réduite ou malvoyantes, cyclistes, 

piétons, Police cantonal, services cantonaux liés aux aménagements urbains et routiers.   

- à la réunion des TPF organisée annuellement pour les associations de quartier, au cours 

de laquelle les informations sur les projets en devenir sont communiquées et les 

desiderata des habitant-e-s écoutés.   
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- au sein du Forum des Associations de quartier, ranimé il y a 2 ans en vue d’améliorer la 

communication et les partages d’informations entre les associations.   

Enfin, remercions l’association La Cabinerie. Avec la complicité de Patrick Caloz, l’ancienne 
cabine téléphonique a été transformée en juin-juillet en Cabineria oscura, sorte d’immense 
appareil photographique. Patrick Caloz a ainsi immortalisé les nombreuses et nombreux  
habitant·e·s du quartier qui se sont prêté·e·s au jeu. Cette aventure a débouché sur une 
exposition dans la cabine et sur l’édition d’un livre de photos qui est encore en vente.   

Chronique annuelle 

Voici les divers évènements qui ont marqué l’année 2019-20, présentés en ordre 
chronologique d’une AG à l’autre et illustrés dans le diaporama qui accompagne ce rapport.  

 
12.04.19 : AG 2019 – nouveau comité 
 
04-05.05.19 : Fête de la danse  
 
10.05.19 : ciném’alt – soirée mexicaine avec « La misma luna » 
 
23.05.19 : Sortie des seniors à Sédeilles et Payerne 
 
05.06.19 : Visite guidée au Musée d’Art et d’Histoire : « Mémoires vives : création 
contemporaine et patrimoine ».  
 
15.06.19 : 12H de l’Auge 
 
21.06.19 : Fête de la musique 
 
21.06-07.07 : la Cabineria Oscura 
 
27.06-06.07.19 : Festival du Belluard 
 
20.07.19 : Soirée d’adieu des Schumacher au Marcello et anniversaire de l’Open Air Cinema 
 
30.08.19 : Pique-nique sur la Zone de rencontre 
 
07.09.19 : Fête du quartier  
 
14.09.19 : Sortie des nanas d’Alt 
 
22.09.19 : Danse et souper 
 
15.11.19 : ciném’alt – soirée colombienne avec « La terre et l’ombre » 
 
16-17.11.19 : Week-end Jeux de la Bulle 
 
30.11.19 : Marché de Noël du quartier 
 
Décembre : les Fenêtres de l’Avent - celle du comité : 12 décembre 
 
06.12.19 : Saint Nicolas 
 
13-15.12.19 : Marché de Noël des artisan·e·s 
 
28.12.19 : Stimmvolk : chanter en cercle 
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15.01.20 : Visite guidée au MAHF : « Le siècle oublié – Fribourg, les années 1300 » 
 
31.01.20 : ciném’alt – soirée tessinoise avec «Oro verde » 
 
08.02.20 : Raclette des bénévoles 
 
21.02.20 : Carnav’Alt 
 

Et dès le 16 mars, les activités se sont figées sous les assauts du COVID-19 ! 

 

Perspectives et projets 

Association 
C’est un chantier ouvert en permanence que de trouver de la relève pour en assurer la 
continuité. Comme annoncé à l’AG 2019, Elisabeth Longchamp Schneider accomplit son 
dernier mandat au sein du comité et s’en ira à l’AG 2021. Il y aura donc de la relève à trouver ! 

arsen’alt  
Des rénovations encore, et des améliorations pour la gestion des locations sont prévues, qui 
se répercuteront sur le site WEB : meilleure description du matériel à disposition, meilleure 
vision des plages libres, amélioration des réponses aux demandes par mail.  

De justesse avant le semi-confinement, le vendredi 13 mars, de l’ordre et le débarras de 
matériel inutile ou inutilisable a pu être fait. Il reste encore un peu de travail.  

Site WEB 
Un onglet Jardin du chardon/Groupe Compost doit être implémenté prochainement.  
Le comité aimerait également y déposer les nombreuses photos prises au cours des diverses 
activités.  

 

Prochaines échéances – l’incertitude règne…  
Beaucoup vont dépendre des directives liées à la pandémie. Il faut consulter le site et lire les 
Infolettres pour se tenir au courant.  

12H de l’Auge : on sait désormais que l’édition 2020 n’aura pas lieu… 

 
Repas des retraité·e·s : prévu à l’Aigle noir le vendredi 19 juin à midi – mais aura-t-il lieu ?  
 

Festival du Belluard : on sait depuis le 30 avril qu’il sera différent, des infos précises seront 
communiquées le 20 mai prochain.  

 

Pique-nique sur la Zone de rencontre : programmé le 28 août dès 18h00 

 

Fête du quartier : réunions de préparation programmées le 23 juin et le 1er septembre à 
20h00 – on compte bien que la Fête prévue le 12 septembre puisse avoir lieu ! 

 
 
 


